

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
Santander, un mes... Ptas. 1-75  
un trimestre... 4-75  
Provincias, 3 meses... 25  
Ultramar, 6 meses... 18  
Extranjero, 6 meses... 18  
Números sueltos, 5 céntimos.

TERCERA ÉPOCA.—AÑO X.

## FÉRIAS DE SANTA MARÍA EN TORRELAVEGA

En los días 18, 19 y 20 del presente mes de Abril, se celebrarán en esta villa ferias de ganado caballar, mular, asnal, vacuno, lanar, cabrío y de cerda. No se exigirá puesto alguno, y los ganados disfrutarán, *grátis*, de los abundantes pastos que tienen los mejores prados de la localidad, los que al efecto ha contratado el ayuntamiento.



LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL  
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

GARANTIAS  
CAPITAL SOCIAL

36.000.000 de Rs. vn. efectivos

PRIMAS Y RESERVAS: RVN. 81.044,576 50

Sub-directores en Santander: para incendios y vida, Pedro del Hoyo; para marítimos, Hijo de Porrúa y Compañía.

Singer-Blanca, 13

MAQUINAS PARA COSER  
10 Rs. semanales

### DETALLES DE LO OCURRIDO EN BARCELONA

En los periódicos de Barcelona encontramos los detalles siguientes acerca del alboroto que se promovió el día 29 del pasado:

Imponente era el aspecto que ofrecía Barcelona desde las primeras horas de la mañana de ayer. Confirmándose plenamente los rumores que venían circulando desde la noche anterior, muchas tiendas amanecieron cerradas. En breve el movimiento de cierre se hizo casi general, y solo algunas, especialmente las de artículos de comer y beber, manteníanse entornadas ó con el portillo abierto, para no privar al vecindario de aquellos necesarios artículos.

Un gentío numeroso, aumentado por bandadas de trabajadores, invadió las principales calles de la ciudad. Algunos establecimientos fabriles siguieron el movimiento de cierre, y los pueblos de los alrededores enviaron numeroso contingente á nuestra capital. La Rambla, la calle de Fernando y en general todas las adyacentes á nuestro paseo central, estaban llenas de bote en bote. La actitud de la muchedumbre era pacífica y tranquila.

Solo algunos grupos de gente moza, y principalmente de estudiantes, se detenían frente á las poquísimas tiendas que estaban abiertas ó á medio cerrar, exigiendo con sus gritos el cierre inmediato y rompiendo en aplausos cuando este se verificaba. Solo tres ó cuatro que trataron de resistirse fueron silbadas, habiendo que lamentar uno que otro cristal roto.

No se veía por las calles agente alguno de orden público, al menos con uniforme; la autoridad estaba únicamente representada por algunas parejas municipales, que permanecían impasibles en los puntos designados.

A las diez de la mañana el cierre era general y Barcelona distaba mucho de ofrecer el aspecto de los días festivos. No se notaba en la muchedumbre aquel tranquilo abandono de los días de asueto, sino la curiosidad en unos, en otros el afán de ver en que le paraban tan extraordinarios sucesos. Los balcones estaban constantemente llenos de vecinos.

Menudeaban los rumores en los corrillos formados en todas partes. Decíase que el ayuntamiento se había reunido en sesión secreta á las seis de la mañana, lo cual no es cierto, si bien el alcalde Sr. Rius y Taulet estaba en la casa consistorial desde las cinco y media.

Un colega que á dicha hora estuvo en el salón de Ciento vio en vez del ayuntamiento un buen número de municipales. Según se nos ha dicho estaban ocupados en un asunto completamente ajeno á los sucesos del día. Algunos tenientes de alcalde conferenciaron con el señor Rius y Taulet, quien conferenció á su vez con el excelentísimo señor gobernador de la provincia.

Decíase asimismo que el movimiento de cierre comenzado en Barcelona lo secundaban las principales poblaciones de Cataluña, así como Valencia, Zaragoza, Valladolid y otras importantes ciudades de la Península.

La verdad es que en los pueblos circunvecinos ocurrió lo mismo que en esta capital. En Gracia no quedó una tienda abierta: en Sans, San Martín de Provensals y otras poblaciones fueron muchísimas las que cerraron las puertas.

El gobierno de provincia estaba custodiado por la guardia civil.

A eso de medio día un grupo bastante numeroso se presentó frente á la imprenta de Ramirez, donde se tira nuestro estimado colega constitucional *La Crónica de Cataluña*, exigiendo la paralización de los trabajos. Trescientos trabajadores salieron á la calle, y no apareció por este motivo la edición de la tarde del indicado periódico.

A la hora de comer amenguó algun tanto la concurrencia por las calles, renovándose desde las primeras horas de la tarde. El mismo aspecto que por la mañana presentaba nuestra ciudad, hasta que con la rapidez del rayo circuló la noticia de que ardían las barracas para la cobranza de consumos situadas en el Paseo de Gracia.

Nos dirigimos al sitio de la ocurrencia, y en efecto ardía la barraca correspondiente á Barcelona, así como la correspondiente á Gracia. Un grupo de gente estaba contemplando como tres ó cuatro mozalvetes acababan de derribar los restos de dichas construcciones, sin que la autoridad interviniera en este desman.

Procuramos informarnos y se nos dijo que se había promovido una querrela entre los guardias y una mujer, á propósito de los derechos que debían adeudar unas gallinas; que algunos sujetos que presenciaron el hecho tomaron partido en contra de los guardias, que se excitaron los ánimos hasta el punto de que aquellos huyeron á todo correr, ante la indignación de la muchedumbre, y que de esto al incendio no mediaron más que algunos minutos. El mismo grupo terminada su faena, se dirigió á otras varias barracas del circuito, las cuales fueron abandonadas á la multitud sin resistencia, por parte de los guardias y sufrieron la misma suerte que las del Paseo de Gracia.

Los matuteros aprovecharon esta ocasión para introducir especies gravadas con el impuesto de consumos. Una fila interminable de mujeres entraba vino, aceite y carne de cerdo desde las Corts, Sans y otros puntos, donde las especies no están tan considerablemente gravadas como en esta capital.

Una de las barracas que fueron también destruidas es la que se encontraba situada junto al muelle, frente á la capitania general.

Las de la plaza de Palacio, por dos ó tres veces intentaron varios grupos incendiarlas, sin que pudieran lograrlo, á consecuencia de haber intervenido la guardia civil que se hallaba estacionada en el gobierno civil de la provincia y algunos agentes de orden público vestidos de paisanos. Se hicieron varias prisiones.

Apenas se divulgó la noticia, observóse algún movimiento de guardia civil que pasó á ocupar los puntos donde habían ocurrido estos desórdenes, realizados principalmente por jóvenes de corta edad y muchachos.

Por la tarde el general Blanco, vestido de paisano y en compañía de dos ayudantes recorrió la calle de Fernando y Rambla, llamando la atención del público. Eran muchos los que le saludaban, y en la Rambla fué victoreado.

Manifestaciones, aunque en sentido contrario, se hicieron por los mismos chiquillos á un piquete de la guardia civil que iba Rambla arriba. El piquete se detuvo en actitud preventiva, y el público impuso silencio á los alborotadores.

Esta era la actitud de la gente. En la calle de Moncada, al pasar el grupo que había tomado á pechos el cierre de las pocas tiendas que permanecían abiertas, un sujeto dio un grito poco favorable al Sr. Camacho, que fué contestado con una silba y un fuerte grito de «Silencio».

Durante el incendio de los fielatos, se suspendió la circulación de los coches de la tran-vía y de los Ripert. Únicamente la tran-vía de circunvalación continuó prestando servicio. La de Sarriá lo reanudó á las siete de la noche.

No todas las fábricas paralizaron sus trabajos; algunas funcionaron. Se nos dice, sin que podamos garantizar la exactitud de la noticia, que en la calle de Ronda de San Antonio, fué apedreada una fábrica que continuaba trabajando. Asimismo se afirma que al anochecer sonó un tiro en la calle de Amalia, produciendo la consiguiente alarma.

En los encantos no se colocó mesa ni parada alguna.

En la Bolsa reinaba cierto recelo y eran escasas las transacciones que se hacían, habiendo habido síntomas de suspender las operaciones.

Por la tarde no se veía apenas un guardia municipal por las calles. Según parece estaban concentrados en la Casa Consistorial: no se les concedió más que una hora para ir á comer. Se decía, sin que respondamos de la exactitud de la noticia, que uno de los guardias fué levemente herido en la calle de Poniente.

También la tropa estuvo acuartelada. La gloria de las acciones, de la destrucción de los fielatos y del apedreamiento de algunos coches de la tran-vía así como del ferro-carril de Sarriá, pertenece á los chiquillos y jóvenes imberbes que es de suponer no obraban todos espontáneamente, dado el apresuramiento con que se han introducido en Barcelona grandes partidas de artículos gravados por los derechos de consumos, que forzosamente debían estar prevenidos al efecto.

El vecindario reprochaba unánimemente estos excesos, y a las nueve de la noche en la calle del Beato Oriol los vecinos dispersaron á un grupo de alborotadores, con solo remojarles desde los balcones.

La noche trascurrió sin incidente alguno: los grupos fueron desapareciendo, disminuyeron los transeúntes, y solo á las nueve y media algún mal intencionado disparó un petardo en la Rambla del Centro, dentro de la escalerilla de la casa del óptico Sr. Font, que produjo momentánea alarma. Luego no había más que algunos grupos de curiosos comentando el hecho.

Tal es el resumen de las principales ocurrencias de ayer, ó á lo menos de las que han llegado á nuestro conocimiento. Rectificaremos las inexactitudes involuntarias en que podamos haber incurrido.

En el mismo día, el ayuntamiento dió al público la siguiente alocución:

«BARCELONESES,  
No desoigais la voz de vuestro ayuntamiento en las tristes y aciagas circunstancias que atraviesa nuestra culta, laboriosa y amada ciudad. Abrid vuestros talleres: dedicáos de nuevo al trabajo: no priveis del ejercicio del ejercicio del sagrado derecho de su libertad, obligándoles á cerrar sus fábricas y sus tiendas á los que en el trabajo fían su subsistencia y la de sus honradas familias. Vuestros deseos legítimos y vuestras legítimas aspiraciones son las aspiraciones y los deseos de vuestro ayuntamiento, que ha hecho y está dispuesto á hacer todo cuanto, dentro de la órbita de las atribuciones que la ley le confiere, sea necesario para que obtengan debida satisfacción.

Barcelonaes: bien lo sabeis: la primera de las necesidades sociales es la conservación del orden, que imperiosamente exige el respeto á la ley. De vuestra sensatez, de vuestra cordura, de vuestro patriotismo, no cabe dejar de esperar que todos contribuiréis á su restablecimiento, evitando á las autoridades superiores el sensible disgusto de haber de recurrir á medios coercitivos para devolver á esta capital la tranquilidad, que por desgracia, ha sido perturbada.

Barcelona 29 de Marzo de 1882.  
El citado documento es una protesta solemne contra las tarifas y reglamento vigente: protesta tanto más importante cuanto que en los momentos críticos del desorden, daba la razón á los industriales por negarse al pago de los nuevos recargos, si bien condenaba que lo hicieran perturbando la tranquilidad pública.

Hé aquí las palabras á que nos referimos:  
«Vuestros deseos legítimos y vuestras legítimas aspiraciones, son las aspiraciones y los deseos de vuestro ayuntamiento; que ha hecho y está dispuesto á hacer todo cuanto dentro de la órbita de las atribuciones que la ley le confiere, sea necesario para que obtengan debida satisfacción.»

Declaración más terminante y contraria al reglamento y tarifas de la contribución industrial que la que hace el ayuntamiento de Barcelona con la firma del alcalde á la cabeza de la misma, no puede hacerse ni aún por los mismos interesados, y esto probará al gobierno y al Sr. Camacho, que la protesta de una capital de la importancia de Barcelona es unánime entre todos los industriales, hasta el punto de que el mismo ayuntamiento se asocia á ella con vivísimo interés.

Los sucesos referidos ya hemos dicho que tuvieron lugar el día 29: pues bien; el 30 se declaró el estado de guerra; pero dejemos que el periódico ministerial *El Correo* dé cuenta en la última hora de lo que sabe acaeció en este día:  
«Las últimas noticias oficiales de Barcelona son sumamente satisfactorias y anuncian que ha desaparecido la gravedad de la situación.

Anoche, á última hora, se publicó un bando del gobernador civil anunciando que, con arreglo á lo dispuesto en el art. 12 de la ley de orden público quedaba declarada Barcelona en estado de guerra, y por consiguiente, la autoridad militar procedería á adoptar las medidas necesarias para el restablecimiento de la tranquilidad pública. En virtud de esta disposición, el capitán general convocó esta mañana á varios fabricantes é industriales, y en esta entrevista han prometido aquellos volver á abrir sus fábricas y establecimientos, lo cual, unido al efecto causado por el bando, declarando el estado de guerra, ha hecho que empiece á restablecerse la tranquilidad ha-

biendo empezado á abrirse muchos establecimientos.

Continuaban recorriendo las calles grupos de obreros, pero se considera completamente dominada la situación.»

### FÉRIA DE TORRELAVEGA.

Los intereses morales y materiales de la importante población de Torrelavega, adquieren de día en día mayor desarrollo, debido al interés con que aquellos laboriosos y honrados habitantes auxiliados de su ayuntamiento, muestran por la prosperidad y engrandecimiento de la localidad.

Al celo desplegado para conseguir la mayor dotación de aguas con que hoy cuenta, así como la realización de otras reformas llevadas á cabo que son de verdadero interés, como entre ellas la creación del colegio incorporado á este instituto que tan buenos resultados viene ofreciendo, hay que agrupar el feliz pensamiento de haber creado una nueva feria de ganados titulada de *Santa María*, que se inauguró en el año último con gran éxito, y en la primera plana hallarán el anuncio de la misma, recordando que la fiesta de su celebración son los días 18, 19 y 20 del corriente.

Las mejoras introducidas son tan beneficiosas para los ganaderos, que hemos creído conveniente mencionarlas para que se penetren de los sacrificios que hace Torrelavega por fomentar dicho mercado.

No se exige impuesto alguno (lo cual en la época de los Camachos parece asombroso), y los ganados disfrutarán *grátis* de los abundantes pastos que tienen los mejores prados de la localidad, para lo cual han sido contratados por el ayuntamiento.

Además, se ha mejorado el *ferial*, dándole mayores proporciones que las que tenía, pues á pesar de que eran bien extensas, el ganado que se presentó en la feria anterior fué tan numeroso que hizo ver la necesidad de esta reforma. Los gastos de estas obras excederán de unos 35.000 reales.

Creemos que sin extendernos en otros beneficios que cuenta Torrelavega para alojar á todo forastero, los expuestos son muy suficientes para comprender cuán concurrida estará la próxima feria y cuánta es la importancia que está llamada á proporcionar á la referida población.

### Ecos políticos

Nuestro apreciable colega *La Prensa Moderna* decía en Madrid antes de ayer por la tarde:

«De Barcelona hay noticias cada vez más alarmantes. Según las últimas recibidas se agravan allí los actos de fuerzas y se cree haya habido alguna colisión de la que han resultado algunos heridos.

Estas noticias, decíase esta tarde eran suministradas por el ministerio de la Guerra, lo que nos induce á creer que la autoridad militar se ha encargado del mando.

A última hora eran más alarmantes las noticias; pero tampoco se atenúa la gravedad que por todos se le reconocía.

Nuestros lectores saben ya el término del conflicto, al menos, por ahora.

Lo demás ya se sabrá con el tiempo.  
El *Constitucional*, sin negar que los sucesos de Barcelona carezcan de interés, niega que envuelvan suma gravedad.

Lo creemos; para los constitucionales lo único grave que puede existir es que los arrojen del presupuesto y de sus cercanías.

Fuera de esto, todo lo demás carece de importancia.  
Dos periódicos ministeriales creen que el gobierno no hará cuestión de gabinete al tratado de comercio con Francia.

Los fusionistas no hacen nada cuestión de gabinete.  
Para ellos todo es cuestión de cocina.

Se atribuye á una elevada persona la siguiente frase:

«Dentro de quince años volverán á ser poder los conservadores.»

A eso dirá la situación:  
En quince años de plazo que tenemos el rey, la burra ó yo, nos moriremos.

Dijo el ministro de la Gobernación en la sesión del jueves que la industria y el comercio de Cataluña, en su inmensa mayoría, ha pagado las contribuciones, y que lo que está ocurriendo en Cataluña reconoce por móvil una carta del señor Maltrana.

¡Adios! ¡A que vuelven á prender á los síndicos y les sacan por la excarcelación otros cincuenta y siete mil duros!

Ya está visto que al Sr. Maltrana le van á hacer responsable ahora hasta de los incendios de las chimeneas.

Dice *La Iberia* que la opinión pública acerca ó aleja á los partidos del poder.

Eso no es verdad, porque los fusionistas están en el poder y lo que la opinión pública desea es verles alejados del mismo para siempre.

Al partido fusionista le hacia falta que su jefe, estuviera adornado de los mismos títulos que el de los conservadores.

Y ya se trata de que la opinión le llame tambien *mónstruo*.

Decimos esto porque, según un colega ministerial, la mayoría *oye con asombro* la palabra del señor Sagasta.

Puede que le *oiga con asombro* parte de la mayoría, pero lo que es otra parte de ella, le oirá seguramente con *estupefacción*!

**Dice El Progreso:**

«La campanilla del presidente, escribe *El Tiempo*, al cerrar la sesión (de la Cámara) parecia que tocaba á muerto.

¿Y á qué le sonaba ese toque al colega? ¿A gloria... ó á tortas?»

**A pan pintado!**

Un periódico observa que el Sr. Camacho quiso acabar con los contribuyentes, y lo que ha logrado tan solo ha sido acabar con la fusión.

Eso indica, lectores, hablando en plata, que le ha salido el tiro por la culata!

La sesión del jueves en el Congreso debió ser lacrimosa.

Un ministro tuvo que confesar la impopularidad inmensa de los proyectos del gobierno.

Otro mini tro leyó los telegramas de Barcelona impresionando á la Cámara dolorosamente.

El señor Camacho hizo pública confesión de los errores cometidos por sus agentes y declaró que estaba pronto á abandonar el ministerio si su presencia podia crear conflicto á sus compañeros.

En fin, que aquello fué una verdadera desolación.

Pero no dimitió nadie, que era justamente lo que procedia despues de llorar tanto sobre las ruinas del país.

De eso de dimitir no hay que hablar á ningún ministro de la fusión porque no lo entienden.

Y hacérselo entender es vano afán; pues hasta que los echen no se ván!

Cuando dijo el Sr. Camacho que se iria si su presencia podia crear conflicto al ministerio, la mayoría permaneció silenciosa y no dió muestras de oponerse á los propósitos del ministro.

Esto queria decir bien explícitamente que la Cámara estaba conforme por unanimidad con la dimisión del Sr. Camacho.

Y en efecto; el Sr. Camacho en vista de la actitud de la mayoría... no ha dimitido.

¡Flamenco!

**Carta de Madrid**

31 de Marzo de 1882.

Muy señor mio: Como consecuencia de los graves sucesos que se están desarrollando en Barcelona, no sé si á estas horas con ramificaciones en otras capitales, pero sucesos de los que podrá usted formar cabal idea con la lectura de los periódicos, que á una convienen con el gobierno en darles la mucha importancia que merecen, desde ayer noche corre el rumor, acentuado esta mañana, de que los diputados ministeriales estaban dispuestos, á manera de Hernán Cortés, á quemar las naves esta tarde.

El móvil no deja de ser patriótico y quizás, quizás eminentemente político. Se trata de presentar un voto de confianza al gobierno, no tanto por apoyarle como tal á fin de resolver con mayor facilidad las dificultades pendientes, como para arrancar de las minorías todas declaraciones encaminadas al sostenimiento del orden. Ignoro si la idea hará ó nó su camino, y caso de que le haga se producirá, respecto de las minorías, el resultado que en último caso, se proponen sus autores.

En tanto, que notar que ayer, despues de la lectura de los telegramas de Barcelona por el ministro de Hacienda, las minorías no dijeron ni una sola palabra, y antes al contrario, la conservadora extrañó tanto los ataques que los Sres. Romero Robledo y Cos Gayón hacían como que se iban á comer matrimonialmente al ministro de Hacienda. Esto, como V. puede comprender, es harto significativo, y temo para mí que si la mayoría no presentó la proposición á que me he referido, el Sr. Sagasta que quiere resumir el debate, lo sacará á relucir temiéndose con tal motivo una sesión tan accidentada como borrascosa.

En cambio, y para que todo fuera extraño en el día de ayer, esa mayoría que hoy quiere mostrarse tan valiente, no tuvo ni una muestra de aprobación para el Sr. Camacho cuando, despues de sincerarse de los graves cargos que se le dirigan, añadía que por él no debía sacrificarse el ministerio, y que, por lo tanto, estaba dispuesto á abandonar la poltrona si la Cámara le mostraba en algún modo su desaprobación. Lo lógico, lo decente y hasta lo oportuno era animarle; pero sucedió al revés; parecia como que los diputados se complacían en verlo entonar á él mismo el *profundis*, que no otra significación tienen sus palabras.

Yo no sé lo que ha podido acordarse en los

Consejos de ministros celebrados anteaer y ayer y por tanto si se pasó por el sacrificio de Camacho con tal de salvar al resto del ministerio. A juzgar por los sucesos de ayer, la perspicacia podria llegar hasta el punto de creerlo convenido; parando atención en los resultados del Consejo de anoche en que los ministros deliberaron sobre el partido que debia tomarse ante la gravedad de las circunstancias, debemos afirmarnos en lo contrario, es decir, que obligado el gobierno, por su propia dignidad, á mantener los planes del Sr. Camacho, el vendabal que se corre debían resistirlo todos ó ninguno. Más claro; parece que hubo completa conformidad en no ceder ni en esto, ni ante el motin provocado, ni en las medidas extraordinarias que deban tomarse en el caso de que el desarrollo de los acontecimientos lo hagan preciso.

En la duda, pues, V. creará lo que mejor le parezca; pero prescindiendo de todo, la verdad es que, si la altura á que han llegado las cosas, la caída de Camacho, que de todos modos juzgo inevitable, no resuelve el conflicto. ¿Es decir que nadie se ha acordado de la caída del Sr. Camacho hasta ahora? ¿Y los acuerdos del Consejo, en un todo conformes con el ministro de Hacienda? Pues qué; ¿acaso hubiera resistido este tanto sin el poderoso apoyo de sus compañeros? Y aparte esto, ¿no ha declarado recientemente el Sr. Sagasta que los gremios pagarían con recargos y hasta con apremios? Luego, ¿cómo echar el muerto á uno solo cuando la responsabilidad, si la hay, es común á todos?

No procede, pues, á mi juicio, abandonar al señor Camacho, por lo mismo que tal acción no pasaria como modelo de lealtad; si ha habido error ó resistencia de cualquiera clase que sea, lo lógico y natural es que la afronten todos ó que sufran igualmente todos sus consecuencias. La opinión al menos, profundamente preocupada, se pronuncia en este sentido, y yo ignoro si ya hay algo, pero bien pudiera ser cuando se habla de la posibilidad de un nuevo ministerio de la mayoría cuyos nombres, que circulan, omito por prudencia.

De todas suertes, la situación se ha hecho muy delicada y nunca de favorables consecuencias para este gobierno, que sea cualquiera la consecuencia, sale profundísimamente quebrantado. Y cuéntase que al hablar así, lo hago en el sentido de que lo de Barcelona no es político; que si lo fuera, lo cual no quita que degeneren en ello, tiempo han tenido los sediciosos para levantar barricadas y cometer excesos de mayor bulto. Además, si hubiese plan político ¿no lo explotará á estas horas Ruiz Zorrilla, por ejemplo?

Pues bien; cuando no se dice nada, es que no hay tal cosa. Luego, el conflicto es económico, es por el tratado de comercio, que á una le condenan fabricantes y obreros, como lo prueba el hecho de marchar todos de acuerdo en la huelga general; y como quiera que este gobierno ha tenido la desgracia de que todas las provincias se consideren lastimadas ora por las tarifas de subsidio, por los de territorial, ora por las de consumos, resulta que se encuentra relativamente aislado, resentida la fuerza moral sus diputados y agitado el país como nunca.—F.

**Noticias**

Presidida por el señor gobernador civil celebró ayer la diputación provincial la primer sesión de este período semestral.

Se presentó á la misma el proyecto de presupuesto para el próximo ejercicio de 1882 á 1883, el cual pasó á informe de la comisión de Hacienda.

Acordó tambien la corporación reanudar las sesiones el próximo lunes, en cuya fecha habrá ya evacuado su cometido la mencionada comisión.

Una mujer que pasaba ayer á la una de la tarde por el muelle de Maliaño, tuvo que aproximarse á una pareja de vacas de las que se ocupan en el arrastre de las carretas, y fué acometida por una de las *cornúpetas*, que la arrojó al suelo, infiriéndola una herida de bastante consideración en el vientre.

Despues de haber recibido la primera cura en la botica del Sr. Vega, la pobre mujer fué trasladada en camilla al Hospital, donde, según hemos oido, se encuentra en estado bastante grave. Ya no nos faltaba más á los transeuntes sino que nos soltaran toros por las calles de la población, para que nuestra felicidad fuera completa.

Hoy fondeará en este puerto el magnífico vapor correo *Comillas*, de la compañía *Trasatlántica*, procedente de Cuba.

Se hallan detenidas en la administración principal de correos de esta ciudad por insuficiente franqueo ó mala dirección las siguientes cartas:

D. Modesto María Pacheco, Madrid. — Marqués de Hoyos, Idem. — T. Tesforo F. Castañedo, Reidosa. — Juana de Landera, Limpías. — Josefa Cagigal, Hoz de Aner o. — Ramona Ruiz Sierra, Navajeda. — Dionisio de las Heras, Villaur. — Manuela Blanco. — José Moreno, Santoña.

El importe de la recaudación obtenida por el ayuntamiento en el impuesto de consumos durante los últimos veinticuatro días del mes de Marzo por el concepto de cuota del Tesoro y re

go municipal, asciende á la suma de 66.812'08 pesetas, y el arbitrio provincial á 2.200'97.

Durante la primera quincena del mes actual prestarán los servicios públicos en esta población los concejales siguientes:

Beneficencia, D. Mariano Garcés; escuelas, don Isidoro Alonso; plazas, D. Juan Trueba; obras, D. Pedro Setien y D. Aurelio Lopez Vidaur, y matadero, D. Andrés Montalvo.

Han sido denunciadas varias casas de esta población por el mal estado de sus cañerías, contándose entre ellas la señalada con el número 19 en la calle de Santa Lucia, propiedad del concejal Sr. Alonso.

El *Boletín oficial* de ayer publica un real decreto decidiendo á favor de la administración la competencia suscitada entre el Sr. Gobernador civil y el señor juez de primera instancia de este partido, cou motivo de un interdicto de recobrar la posesión de un corro ó juego de bolos, presentado por D. Andres Saez contra D. Joaquin Arce.

En Almeria se ha suicidado un jóven disparándose un tiro de revólver sobre la sien derecha, quedando instantáneamente cadáver.

El suicida habia dejado escrita una carta declarando en ella que no se culpase á nadie de su muerte y que habia resuelto matarse porque se hallaba cansado de la vida.

Tenia 18 años.

Tiene entendido un colega que hoy ó mañana se prepara una querrela contra el gobernador de Barcelona Sr. Moreu, á consecuencia del procedimiento empleado por dicha autoridad para resolver una reunión.

Tambien se dice que el Sr. Moreu presentará la dimisión de su cargo.

**Arrastrado por un tren**

Le *Memorial d'Amiens* da cuenta de una terrible desgracia acaecida en la vía férrea de Rouen á Amiens (Francia), á un guarda de vía en circunstancias muy extrañas.

El guarda llamado Deteaut, sorprendido por el huracan terrible que se desencadenó hace pocos días en aquella región, se habia refugiado en un foso ó cuneta que forma la vía.

La violencia era tal que los postes del telégrafo fueron arrancados y los alambres rodeaban por todas partes á aquel desgraciado, que no estaba herido y que sin duda no podia sospechar en aquel momento la muerte espantosa que le aguardaba.

Pero un tren que pasaba por allí, se enredó en los alambres que cruzaban la vía y el desgraciado guarda fué levantado como un saco y arrastrado por el tren.

Los viajeros vieron á Deteaut prisionero por los alambres, de los que no podia desenredarse, vieron sus carnes desgarradas y empezaron á lanzar gritos de horror, que por casualidad llegaron hasta el maquinista, el cual se apresuró á detener la locomotora; pero era demasiado tarde, porque cuando acudieron al socorro de Deteaut, el pobre guarda no era más que una masa informe de carne.

Según comunicaciones recibidas de Viena, la instalación de los cuadros españoles ha terminado. Ocupa nuestra sección la primera sala entrando por el vestíbulo de honor. El local está artísticamente adornado, y disfruta de muy buena luz zodiacal. Tambien se halla concluido y traducido el catalogo que imprime la comisión general del certámen.

La sala recibe diariamente la visita de los primeros artistas austriacos y alemanes, que elogian sobremedera los progresos de la escuela española. Tambien deploran no encontrar pinturas de Villegas, Madrazo (Raimundo), Rico, Domingo y otros que gozan allí de legítimo renombre, aunque apenas si se conocen sus obras. Pasado mañana se verificará la apertura oficial, á que asistirá el emperador con la corte y los ministros.

**Desde Paris**

**La venganza de la mosca.**

Invitamos á los que niegan la inteligencia de los animales á que lean la siguiente historia, que por inverosímil que parezca, nosotros garantizamos ser muy verdadera. El caso ha sucedido en Paris, calle de San Pedro núm. 8, en casa del conocido sábio, M. Prosper Levachot.

Todos los que se ocupan de zoología han leído los libros de M. Levachot. Con el título de *Lar Moscas* ha escrito, principalmenee, un libro notable, que en 1854 le valió un premio en la academia de 2.000 pesetas.

La colección de insectos que habia formado y que ocupaba dos grandes piezas de su casa puede ser considerada como una de las mejores del mundo entero.

Allí era en medio de todos aquellos rarísimos insectos, clavados con largos alfileres en los corchos de los escaparates, donde M. Levachot pasaba sus días con el lente en la mano, sin cansarse jamás de admirar todos aquellos colores; verdes, rubios, zafiros, aquellas esmeraldas, vivas y volanderas antes, pero todavia tan brillantes como antes.

M. Levachot tenia verdaderas ternuras por los

pensionistas de su necrópolis. Nadie má que él andaba con ellos, y seguramente habria vestido luto si cualquiera de aquellos preciosos colcoptes hubiese desaparecido.

Un gran goce le faltaba, y era el de aumentar su colección, en la que, no obstante, á fuerza de buscar, habia concluido por tener casi todos los tipos conocidos.

El sábado por la mañana experimentó al mismo tiempo una sorpresa formidable y una inmensa alegría.

Por la ventana abierta de su gabinete acababa de entrar una mosca verdaderamente extraordinaria, sobre todo en la estación.

Enorme, dorada, con reflejos verdes, agitando torpemente sus azuladas alas con estrellas de ranis, y á M. Levachot le parecia que con el zumbido le decia: Pues bien; no me atraparás.

M. Levachot se precipitó á la ventana, la cerró, cogió una red de gasa y se entregó con encarnizamiento á cazar la mosca maravillosa. Pero en vano luchó por mucho tiempo subiéndose á la chimenea, atrapando toda especie de cosas con su red, los clavos, los boliches de las cortinas, pero nunca la mosca, que parecia zumbear irónicamente.

Por fin, no obstante, el insecto cometió la imprudencia de querer pasar á través de un cristal, creyendo tener el campo libre por delante. Se dió un tremendo golpe en la cabeza y cayó aturdido.

M. Levachot se precipitó sobre la mosca, la sujetó entre el pulgar y el índice de la mano izquierda, y temblando de alegría, se puso en disposición de ensartarla.

Pero el contacto del alfiler despertó á la mosca de su letargo. Se escapó, voló y desapareció bruscamente por la puerta que un criado acababa de abrir.

Es imposible describir el desconsuelo de M. Levachot. Casi lloraba, y el disgusto no le permitió comer aquella tarde, ni almorzar al día siguiente.

Pero á las dos horas dió un gran salto.

El maravilloso insecto acababa de entrar por la ventana. Revoloteó un instante por encima de los escaparates; luego, marchando resueltamente, de un vuelo se plantó en las narices del naturalista.

M. Levachot no pudo contener un grito de dolor, llevándose vivamente la mano á la parte lesionada. La mosca habia desaparecido.

M. Levachot llamó á su hija. Estaba muy pálido.

—Estoy perdido, la dijo. Yo conozco la inteligencia de los insectos. Esa mosca ha querido vengarse de la caza de ayer, y me ha contagiado el carbuco.

Mr. Levachot no se engañaba desgraciadamente sobre la naturaleza de la picadura. Su cabeza y luego todo su cuerpo comenzaron á hincharse, y ayer por la mañana murió, despues de una espantosa agonía, repitiendo con voz entrecortada que la mosca se habia vengado.

Una fortuna improvisada.—La señorita Matilde Labun doncella en casa de Mr. D. Bulevard Saint-Germain, fué abandonada de niña por sus padres y recogida en el hospicio de niños asistidos donde recibió su educación.

Despues de su abandono jamás oyó hablar de su madre. Cuando tuvo 20 años salió del hospicio y se colocó de criada.

Ayer recibió una carta de un notario notificándole que su padre, Mr. V. acababa de morir dejándole una fortuna de 600.000 francos. Su padre habita en un hotel del barrio de Saint-Germain.

Se puede juzgar de la alegría de la jóven cuando supo esta noticia. No obstrnte no entrará tan pronto en posesión de su fortuna porque el hospicio donde fué criada reclama la mitad por los gastos que ha ocasionado la niña abandonada.

Paris 3 de Marzo de 1882.—C. L.

**Alcance telegráfico**

Paris 31.—Se tienen vivas sospechas de que las alhajas de bastante valor robadas á la emperatriz del Brasil, van á ser remitidas á Europa.

La policía de diferentes países ha sido advertida.

Hoy se ha embarcado en Tolón con dirección á Túnez el nuevo ministro de Francia en aquella república, Sr. Cambón.

Ha sido desechada definitivamente por la comisión de la Cámara la proposición pidiendo que se haga una estadística de las ideas religiosas que profesan los franceses, tomando por base para los católicos los que comulguen en la Pascua.

La misma comisión ha dado un dictámen favorable á la secularización de los bienes eclesiásticos.

Se comenta mucho el resultado del congreso celebrado ayer en Paris por los representantes de casi todas las Cámaras de comercio de Francia, particularmente por su declaración de que los tratados de comercio que celebre Francia con los demás países no deben exceder, á lo sumo, de cinco años.

Según el dictámen presentado por la comisión de la Cámara de diputados sobre el convenio del 28 de Febrero entre Francia é Inglaterra, ambas partes contratantes se garantizan el trato de la nación más favorecida.

Se est...  
prohibic...  
es y mu...  
comerci...  
Dicho...  
febrero...  
Se cre...  
Cáma...  
El Sr...  
que aung...  
b met...  
No ne...  
del Sr...  
Lo...  
ha me...  
Holo...  
Ha sid...  
Weller...  
y borb...  
abich...  
Ahí est...  
Con q...  
entend...  
Entó...  
jporq...  
Cielos...  
Ha m...  
rias po...  
avó en...  
Qué n...  
idicilla

Se estipula que no podrá establecerse ninguna prohibición que no sea aplicable á otros países, se declaran libres de todos derechos los modelos y muestrarios importados por los viajeros de comercio. Dicho convenio deberá regir hasta primero de febrero de 1892. Se cree que este dictamen será aprobado por Cámara.

Pacotilla

Entre todos los Ramos que constituyen el gobierno de España que nos sacude, es el Ramo de Hacienda con sus espaldas que á los españoles deja en camisa.

Como hoy tengo entendido que se celebra el Domingo de Ramos en las iglesias, que Camacho á la misa lo lleve, humilde, á ver si se mejora si lo bendicen!

De paso llevar pueden los sagastinos el Ramo de Correos para lo mismo; á ver si se consigue que de ese modo no se pierdan las cartas ni los periódicos!

Después de bendecidos los Ramos esos, conviene que dimita todo el gobierno; porque si al frente sigue de tales Ramos, igual dá bendecirlos que excomulgarlos!

El Sr. Camacho ha declarado en el Congreso que aunque salga del ministerio apoyaría al gabinete.

No necesitaba más el gabinete que el apoyo del Sr. Camacho para hundirse por completo.

Lo que quiere el partido fusionista es perderle de vista; porque en menudo cisco ha metido al gobierno D. Francisco!

¡Hola... hola... hola...!

Ha sido ascendido al empleo de teniente de caballería el alférez D. Antonio María de Orleans y Borbón, «como recompensa á su reconocida abilidad á la noble carrera de las armas.»

¡Ahí está la Gaceta que no me dejará mentir. ¿Con que basta tener afición para que le ascendan á uno?

Entonces, D. Arsenio, venga un grado; porque yo soy también aficionado!

¡Cielos!

Ha muerto el párroco de Castelló de Amurias por haberse tragado una espina, que se le cayó en el estómago.

¡Qué me venga diciendo á mí ahora el cura de Aldacilla que para salvarse es preciso comer

de viernes! Ese caso me ha hecho conocer sus intenciones! ¡Y poco que se afaná en nombre de la doctrina...! ¡Lo que él buscaba es que yo me tragara alguna espina!

Gracias á Dios que el ministro de Marina hace alguna cosa buena!

El otro día presencié la prueba de un timón español que se destina á sustituir al que actualmente usan los buques en los temporales.

La prueba se verificó en el estanque del Retiro, y el resultado fué satisfactorio!

Ya no hay que hablar más, porque habiendo dado buen resultado en el estanque del Retiro, con aquellos temporales que allí se corren, no puede menos de servir para una galerna en la costa Cantábrica.

Mire usted que irlo á probar en un estanque...!

¡Viene á ser lo mismo que si lo hubieran probado en una carretera!

Este jueves no hay sesión por la causa singular de que la corporación tiene que irse á confesar. Si limpia bien su conciencia, como es justo presumir, puede que por penitencia la obliguen á dimitir!

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Madrid 1.º (7-10 tarde.)

Abarca ha presentado en el Congreso una exposición firmada por comerciantes de Santander, pidiendo que se abra una información parlamentaria antes de aprobarse la reforma arancelaria.

Continúa la tranquilidad en Barcelona y se abren fábricas.

Madrid 1.º—(20 noche.)

El último telegrama que se ha recibido de Barcelona, dice que la mayoría de las tropas se han retirado á los cuarteles, existiendo esperanzas de que para el lunes queda todo terminado.

En el Bolsin han mejorado los fondos.

Sagasta ha defendido en el Congreso la unidad del gabinete, aplaudiéndole la mayoría.

Fabra.

Bolsa de Madrid

Madrid 1.º (10-15 n.)

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes items like Deuda amortizable del 4 p.º, Acciones del Banco de España, Cambio sobre París, etc.

Bolsa de Paris

Paris 1.º

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes items like 3 por 100 francés, Exterior español.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Interior, Amortizable, Consolidado inglés.

Banca y Comercio

ALCANCES TELEGRÁFICOS

Paris Marzo 30.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Aceite de Colza, Aceite de Linaza, Harinas 9 marcas, etc.

Amberes Marzo 30.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Petróleo, Azúcar, Cafés.

New-York Marzo 29.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Cambio sobre Londres, Harina, Maíz nuevo mezclado, etc.

Ledesma Marzo 30.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Precios del mercado de hoy, Trigo, Cebada, etc.

Las compras regularmente animadas. El estado de los campos buenos y el tiempo vientos

MOVIMIENTO DE BUQUES

ENTRADOS.

Vapor Manila, 1.430 ts., c. García, de Veracruz y escalas con 25 tercios cueros á la Sra. Viuda de Aparicio é hijo; 25 id. id. id. á D. Juan Pelaez; 200 cueros y 20 sacos café á la órden; 400 cajas azúcar á D. Agustín G. Gordon; 25 sacos id. á D. J. Aguilar; 36 id. id. y 187 bayones id. al señor marqués de Hazas, y otros efectos para varios.

Vapor Pelayo, 184 ts., c. Benguria, de Bilbao con 25 cajas jabón á D. R. Torcida, y otros efectos parr varios Vapor Duplex, 264 ts., c. Thomas, de Ruan con 10 pipas potasa á D. José Sánchez Diaz; 1.509 bultos material del ferro-carril á D. A. Galland, y otros efectos para varios.

Id. Kronos, 689 ts., c. Rutherford, de Sunderland con 1.213.640 kilogs. carbón mineral á la órden.

Id. Asturias, 362 ts., c. Alvarez, de Barcelona y escalas con 18 sacos arroz á D. Vicente Gonzalez; 936 bultos hierro á los Sres. Gomez y Aparicio; 59 cajas puntos de hierro y 84 fardos suela á los Sres. Echegaray y compañía y otros efectos para varios.

DESPACHADOS.

Vapor Vizcino-Montañés, c. Zarraga, para Bilbao con 20 sacos azúcar, 10 fardos bacalao y otros efectos, Vapor Galicia, 116 ts., c. Ponce, para Coruña con 208 sacos harina y otros efectos.

Patache Eusebia, 41 ts., c. Estrada, para Llanes con 200 sacos maíz y otros efectos.

Quechemarin E. de Toca, 37 ts., c. Bustillo, para Llanes con 201 sacos harina, 25 id. maíz y otros varios efectos.

METAMÓRFOSIS DE MALES.—El mercuro al curar una enfermedad origina otra. Si subyuga el mal de hígado agudo, ó ulceración sifilítica, ó erupción virulenta, substituye en su lugar algún mal crónico más difícil aún de curar. Comparad su efecto con el de la Zarparrilla de Bristol. Este puro desinfectante vegetal no contiene elemento alguno que no sea restaurante, purificante y antiséptico. No expela un veneno con otro veneno. Su operación es suave, uniforme y en armonía con la naturaleza en sus esfuerzos á librarse del virus de la enfermedad. A esto se debe atribuir el estado sano y vigoroso en que deja al sistema después de erradicar completamente el mal.

De venta en las principales farmacias y droguerías. Agentes generales en España y depósito para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y compañía, en Barcelona.

INTERESANTE

Los padres de los soldados fallecidos en la Isla de Cuba ó en la Península á consecuencia de heridas recibidas en acción de guerra ó muertos del cólera, tienen derecho á la pensión de 2 reales diarios.

Adquieren igual derecho los padres, si sus hijos han fallecido en Cuba de cualquiera enfermedad después del 25 de Junio de 1864 y antes del 22 de Octubre de 1868.

D. Modesto Martin, agente de negocios y habilitado de clases pasivas, que vive en la calle de San Francisco, número 27, piso 1.º, se encarga de la formación de los expedientes hasta conseguir y cobrar las referidas pensiones.

MAIZ SUPERIOR DEL PAIS

Se vende á precio muy arreglado en el almacén de harinas de D. Leandro Hermosilla, sito en la Plazuela del Príncipe. 1528

ALGALDÍA DE SANTANDER

El sábado próximo 8 del corriente, á las once de su mañana, tendrá lugar en el salón de actos públicos de la Casa Consistorial, la subasta de las obras de reparación de la acera y cuneta Sud de la calle del Rubio.

El presupuesto y pliego de condiciones se hallan de manifiesto durante las horas de oficina en la secretaría municipal, donde podrán estudiarlos las personas que deseen tomar parte en la licitación.

Santander 1.º de Abril de 1882.—Lino de V. Ceballos.

Imprenta de LA VOZ MONTAÑESA; á cargo de Matías Ramo, calle de San Francisco, 29

# Jarabe Laroze

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Desde hace más de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curación de las gastritis, gastralgias, dolores y retortijones de estómago, estreñimientos rebeldes, para facilitar la digestión y para regularizar todas las funciones del estómago y de los intestinos.

JARABE

## al Bromuro de Potasio

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Es el remedio más eficaz para combatir las enfermedades del corazón, la epilepsia, histérica, migraña, baile de S. Vito, insomnios, convulsiones y tos de los niños durante la dentición; en una palabra, todas las afecciones nerviosas.

Fabrica, Especieiones: J.-P. LAROZE & C<sup>o</sup>, 2, rue des Lions-St-Paul, à Paris.

DEPÓSITOS: Santander: Quintanilla, Vega, B. Paro.

EN LAS MISMAS FARMACIAS SE ENCONTRAN

El Jarabe depurativo de corteza de naranja amarga al Ioduro de potasio.  
El Jarabe ferruginoso de corteza de naranja y casi amara al Proto-Ioduro de hierro.  
Los Dentíficos Laroze de quina, pelitre y guayaco, Elixir, Polvos y Opiata.

VERDADERAS INYECCION Y CAPSULAS

# RICORD

FAVROT

Estas Capsulas poseen las propiedades tónicas de la Brea a la vez que la accion anti-blenorrágica de la Copaiba. No cansan el estómago ni provocan diarrea ni nauseas. Constituyen la medicina por excelencia para el tratamiento de las afecciones contagiosas de ambos sexos, los flujos antiguos o recientes; el catarro de la vejiga y la incontinencia de orina.—Precio: 22 r<sup>o</sup> frasco.

A fin del tratamiento y cuando todo dolor ha desaparecido el uso de la INYECCION RICORD es el medio infalible de asegurar la curacion y evitar las recaidas.—Precio: 16 r<sup>o</sup> frasco.

VERDADERO JARABE DEPURATIVO

# RICORD

FAVROT

Este Jarabe es indispensable para curar completamente las enfermedades del cutis y para acabar de purificar la sangre despues de un tratamiento anti-sifilitico. Preserva de todos los accidentes que pueden resultar de la sífilis constitucional.

Deposito general en la Farmacia FAVROT, rue Richelieu, 402, Paris,

Unico propietario de las formulas autenticas; por la tanto, todo medicamento anunciado o vendido con el nombre del Dr. Ricord que no lleve la firma de Ch. Favrot es una peligrosa falsificacion.

SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS.

IMPRENTA

DE

# LA VOZ MONTAÑESA

En este establecimiento tipográfico se hacen toda clase de impresiones, incluso la de libros para el comercio, ayuntamientos y otras corporaciones, a precios económicos.

Los trabajos se verifican con la mayor exactitud y puntualidad.

San Francisco, 29, principal.

## CAFE NERVINO MEDICINAL

Maravilloso secreto árabe

Exclusivo del Doctor Morales.

Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca; los males del estómago, del vientre, los nerviosos y los de la infancia en general.

Se vende a 12 y 20 reales caja en las principales farmacias de Madrid y provincias.

En Santander, farmacias de T. Bezanilla y J. de la Vega  
Dr. MORALES, Carretas, 39, principal, Madrid.



## JARABE DE DIGITAL DE LABÉLONYE

Empleado con gran éxito desde hace ya más de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazón, contra la Hidropesia, las Bronquitis nerviosas, el Garrotillo, el Asma y contra todos los desórdenes de la circulación.

## GRAGEAS DE GÉLIS Y CONTÉ

DE LACTATO DE HIERRO

Aprobadas por la Academia de Medicina de Paris, que en dos ocasiones diferentes, a veinte años de intervalo la una de la otra, ha hecho constar su superioridad decidida sobre todos los demás ferruginos conocidos, así como su eficacia probada contra las enfermedades que reconocen por causa el empobrecimiento de la sangre.

## ERGOTINA Y GRAGEAS DE ERGOTINA

de BONJEAN

(Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de Paris)

La solución de Ergotina de Bonjean constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las Grageas de Ergotina de Bonjean se emplean para facilitar las alumbramientos y cortar las hemorragias de todo género.

Depósito general: Farmacia de LABÉLONYE, calle de Aboukir, n<sup>o</sup> 99, en Paris  
Y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE TODAS CIUDADES

Aliviada y curada por medio de los

### CIGARRILLOS INDIOS

de GRIMAUDT y C<sup>o</sup>, Farmacéuticos en Paris.

Este nuevo medicamento es de una aplicación excelente para combatir las afecciones de las vias respiratorias. Basta aspirar el humo de los Cigarrillos Indios para hacer desaparecer por completo los más violentos accesos

- de Asma,
- de Tos nerviosa,
- de la Ronquera,
- de la Extinción de la voz,
- de el asma,
- de las Neuralgias de la faz,
- y combatir la Tisis laringea.

Cada estuche lleva la marca de fabrica, la firma GRIMAUDT y C<sup>o</sup> y el sello del gobierno francés.

## ENFERMEDADES

de los ojos y párpados.

Siendo grandes las falsificaciones de que es objeto la «Pomada de la Viuda Farnier», el propietario, Monsieur Theulier, de este excelente remedio, previene al público que su solo y exclusivo depósito en Santander es en la droguería de D. Ruperto Isasi, Medio, 27 y 29, y D. Bernardo R, Saro, Tableros, 5.

## TESORO DE LA VISTA

Preparacion especial de E. Fernandez Farmacéutico.

Este milagroso medicamento, que en corto tiempo y merced a sus excelentes virtudes curativas ha llegado a demostrar prácticamente en uno y cien casos ser el mejor de los específicos que pueden usarse en todas las afecciones de la vista, es

hoy justamente ensalzado por todas cuantas personas han tenido que recurrir a él. Padecimientos rebeldes a todo tratamiento y personas desahuciadas por varios señores oculistas han logrado su radical curacion en breve plazo.

Caja con extenso prospecto, 10 RS.

Los pedidos a su autor, plazuela de San Nicolás, número 8, Valladolid, el que con el recargo de dos reales le remitirá a cualquier punto de España.

Descuentos a los señores farmacéuticos.

Alimentacion

### VINO DE Chapoteaut

PEPTONES PÉPSICOS CON PEPTONA PÉPSICA

Nutricion

Los alimentos diarios se transforman en el estómago, por el jugo gástrico, en una sustancia asimilable llamada peptona que pasa directamente a la circulación para formar las carnes, los músculos y los huesos. Pero, cuando el estómago está enfermo, no posee la energía necesaria para digerir los alimentos. M. CHAPOTEAUT, con la carne de vaca transformada en Peptona por medio de la Pepsina, obtiene un producto del todo parecido al que forma el estómago, y permite nutrir a los enfermos más gravemente afectados, hasta los que no pueden tolerar ninguna clase de alimentación. Conviene a los anémicos, a los enfermos del estómago a los tísicos, a los convalecientes a las personas agobiadas por el trabajo, las afecciones cancerosas, los excesos, etc.

Facilita el desarrollo de los niños y sostiene a los ancianos.

CHAPOTEAUT, 8, r. Vivienne, Paris

## ZARZAPARRILLA DE BRISTOL



### EL GRAN PURIFICADOR DE LA CURACION DE

El remedio más pronto y seguro para curar de

Ulceras inveteradas, Escrófula, Sífilis, Reumáticos, Heumáticos

toda clase de enfermedades provenientes de impureza de la sangre y los humores.

(De venta en todas las Boticas y Droguerías)

La legítima ZARZAPARRILLA DE BRISTOL viene envasada en grandes botellas de vidrio, de medio azumbre de capacidad, que se ofrece en pequeñas botellas de 10 gramos. La Fórmula Bristol es una gran fórmula. Compre solamente de casas de probidad.

### Una Verdadera Bendición

El Extracto de ZARZAPARRILLA del Dr. J. C. Chapoteaut es un compuesto de la ZARZAPARRILLA de BRISTOL, en combinación con otras raíces medicinales que son muy valiosas por sus cualidades tónicas. Estas raíces, químicamente combinadas con los duros de Potasio y Hierro, componen una medicina eficaz para combatir los desórdenes crónicos, mercuriales y de la sangre.

La ZARZAPARRILLA del Dr. J. C. Chapoteaut produce curas rápidas y completas de los padecimientos siguientes: Escrófula, sífilis, Empémos, Ulceras, Tumor, Erupciones, y toda clase de enfermedades que provienen de la condición escrofulosa del sistema; siendo por lo tanto un remedio poderoso, cierto y seguro para todas las enfermedades que nacieron de impureza ó falta de vitalidad de la sangre. Siempre alivia y a memoria las Afecciones del Hígado, Debilidad, Irregularidades en la Mujer, Reumatismo, Emaciación, y Debilidad en general. Estimula y alienta las funciones, promueve energía y fortaleza, da una nueva vida y vigor por todo el sistema. Al renovar la sangre, esclarece y aumenta la inteligencia, y de este modo da al cuerpo y al entendimiento la fuerza necesaria para poder soportar los más fatigosos esfuerzos.

La ZARZAPARRILLA del Dr. J. C. Chapoteaut es bien conocida por los médicos, quienes la recetan en su práctica. Ha usado extensamente por espacio de cuarenta años, y ha merecido la aprobación y confianza de innumerables personas que llaman a esta medicina si dijéramos, Una Verdadera Bendición.

Preparada por el Dr. J. C. Chapoteaut, Cia., Lowell, Mass., E. U. S. A. Químicos Prácticos y Analíticos.

De venta por todos los Drogueros y Boticarios.

